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CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER – CEDIM/SC, ao 1 

primeiro dia do mês de setembro de dois mil e quinze em Florianópolis, 2 

realizou-se a 7ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, sob a coordenação 3 

da Presidenta Conselheira Sheila Sabag, representante da Rede Nacional 4 

Feminista de Saúde, Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos (RNF). A 7ª 5 

Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras Titulares 6 

e Suplentes, representantes das Organizações Governamentais: Conselheira 7 

Titular Sandra Araújo Figueredo, representante da Secretaria de Estado da 8 

Educação (SED); Conselheira Titular e Vice-Presidenta Célia Fernandes e 9 

Conselheira Suplente Luiza Caruso Mc Donald, representantes da 10 

Coordenadoria Estadual da Mulher (CEM/SC); Conselheira Titular Guerlinde 11 

Gomes de Medeiros, representante da Secretaria de Estado da Administração 12 

(SEA); Conselheira Suplente Simone Lolatto, representante da Secretaria de 13 

Estado da Assistência Social, Trabalho e Habitação (SST); Conselheira Titular 14 

Luz Marina Stradioto Steckert, representante da Secretaria de Estado do 15 

Planejamento (SPG); Conselheira Titular Maria Cecília Heckrath, representante 16 

da Secretaria de Estado da Saúde (SES); Conselheira Titular Patrícia Cristina 17 

Fronza, representante da Secretaria de Estado da Segurança Pública (SSP); e 18 

Conselheiras Titulares e Suplentes representantes das Organizações Não 19 

Governamentais: Conselheira Titular Jurema Ramos dos Santos, representante 20 

da Associação de Mulheres de Negócios e Profissionais da Grande 21 

Florianópolis (BPW); Conselheira Titular Carmem Vera G. Vieira Ramos e 22 

representante do Instituto de Estudos de Gênero (IEG); Conselheira Titular 23 

Gerusa Machado, representante da Federação Catarinense de Mulheres 24 

(FCM); Conselheira Suplente Daniele Soares da Silva, representante da 25 

Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Santa Catarina 26 

(FETAESC); Conselheira Titular Silvana Passold, representante da Ordem dos 27 

Advogados do Brasil (OAB); Conselheira Titular Janaina de Fátima Zdebskyi, 28 

representante da União Brasileira de Mulheres (UBM); Conselheira Titular 29 

Adélia Maria Schmitz, representante da Associação Estadual de Mulheres 30 

Camponesas/SC (AEMAC); Conselheira Titular Jane Maria de Souza Philippi, 31 

representante da Casa da Mulher Catarina. Participaram também da 7ª 32 
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Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, Fabiana de Souza e a Estagiária de 33 

Nível Médio, Sabrina Cristina Santos. Justificou sua ausência, a Conselheira, 34 

Juliana Wüst Panceri, representante as Secretaria de Turismo, Cultura e 35 

Esporte (SOL). Sheila deu por aberta a Plenária e procedeu a leitura da 36 

Convocação da 7ª Plenária Ordinária, de 01 de setembro de 2015, com 37 

início 14h00min, no Auditório Leonel Brizola, Secretaria de Estado 38 

Trabalho e Habitação, Av. Mauro Ramos, 722, Centro – Florianópolis/SC 39 

para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: 1) Levantamento do 40 

Quorum; 2) Aprovação da Ata da 6ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC 41 

realizada no dia 04 de agosto de 2015; 3) Avaliação da Campanha 42 

ElesporElas; 4) Solicitação dos Movimentos de São José, para a composição 43 

do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher; 5) Informes 6) 4ª Conferência 44 

Estadual de Políticas para as Mulheres (4ª CEPM). Após a leitura da Ordem do 45 

Dia, Sheila cumprimentou as conselheiras e demais participantes da 7ª 46 

Reunião Plenária Ordinária e tendo o 1) Levantamento de quorum, Sheila 47 

colocou em 2) Aprovação a Ata da 6ª Reunião Plenária Ordinária do 48 

CEDIM/SC que aconteceu no dia quatro de agosto de 2015. Todas as 49 

conselheiras leram previamente e aprovaram a Ata. Sheila deu início a 3) 50 

Avaliação da Campanha ElesporElas #HeForShe, e explanou sobre a 51 

história dessa Campanha, referendando que a Conselheira Ariane Nakamura 52 

trouxe essa pauta para o CEDIM/SC, para que o Conselho fomentasse a 53 

mobilização em Santa Catarina trazendo os Homens para essa discussão da 54 

violência contra as mulheres. Sheila disseque que a Campanha é uma pauta 55 

mundial e que o CEDIM/SC foi buscar apoio junto a Assembléia Legislativa de 56 

Santa Catarina (ALESC) junto a Frente Parlamentar de Homens pelo Fim da 57 

Violência Contra a Mulher, com a Secretaria de Políticas para as Mulheres e 58 

ONU Mulheres, as quais também participaram no dia vinte e seis de agosto de 59 

dois mil e quinze na ALESC, do Lançamento da referida Campanha e 60 

reinstalação da Frente Parlamentar de Homens pelo Fim da Violência Contra a 61 

Mulher. Nesse primeiro momento, houve a adesão de instituições e pessoas 62 

públicas que através de fotos e ofícios manifestaram-se a favor da Campanha. 63 

Sheila mencionou que no lançamento estavam presentes número expressivos 64 
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de representações, superando o lançamento da Frente Parlamentar de 65 

Homens pelo fim da Violência. Sheila fez a leitura do release da Campanha 66 

elaborado pela Ariane, citando que essa foi destaque no site da ONU, ALESC e 67 

Governo de Estado de Santa Catarina, além de outros canais oficiais. Houve 68 

adesões de Secretarias de Estado, Deputados Estaduais, Vereadores e outras 69 

personalidades e figuras públicas. Também haviam sido selecionados outros 70 

conteúdos oficiais para aproximadamente trinta publicações, sobre temas 71 

variados: papeis das escolas, das universidades, importância dos movimentos 72 

de jovens, dados municipais, dados de Santa Catarina, entre outras. Tendo-se 73 

como proposta a utilização de uma abordagem que chame a atenção dos 74 

homens sobre a contribuição individual e também nas instituições e 75 

complementou que é o momento de mobilizar é reduzir o índice violências 76 

contra a mulher em Santa Catarina. Célia entregou posteriormente os folders 77 

da Campanha às Conselheiras. Jurema evidenciou a articulação entre 78 

CEDIM/SC, CEM/SC e demais instituições surpreendendo-se com a presença 79 

masculina através do movimento proativo, bem como a presença da ONU 80 

Mulheres, valorizando o evento. Entretanto, Jurema mencionou a necessidade 81 

continuidade das ações, como a realização de seminários, a exemplo do 82 

Seminário Trabalho Igual, Salário Igual. Prosseguindo com a Ordem do Dia 83 

debateu-se sobre a 4) Solicitação dos Movimentos de São José, para a 84 

composição do Conselho Municipal local, Sheila disse que o CEDIM/SC 85 

recebeu Ofício de Organizações de São José solicitando apoio para a 86 

composição do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, visto que possui lei 87 

de criação há pelo menos um ano. Fabiana fez a leitura do referido ofício, que 88 

foi assinado pelas seguintes organizações: Associação do Bairro Ponta de 89 

Baixo; Sindicato; Associação do Bairro São Luiz; Rede Nacional Feminista de 90 

Saúde de Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos; Casa da Mulher Catarina; 91 

Associação dos Moradores do Kobrasol; e Gabinete do Vereador Chico Silvy. 92 

Sheila informou que conversou com as referidas organizações e 93 

posteriormente foi agendada uma reunião com a Prefeita Adeliana para o dia 94 

trinta e um de agosto de dois mil e quinze, fazendo-se presentes o CEDIM/SC, 95 

a CEM/SC e as organizações interessadas. Desta forma, em conversa com a 96 
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Prefeita entendeu como um equívoco os entraves apontados  no ofício lido 97 

anteriormente, deliberando-se na referida reunião a assinatura do decreto pela 98 

Prefeita para a composição do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de 99 

São José a qual será referendada e tomarão posse na 1ª Conferência 100 

Municipal de Políticas para as Mulheres de São José que acontecerá no dia 101 

vinte e um de setembro de dois mil e quinze. Jane informou que foi um 102 

processo de luta, visto as resistências da Secretaria Municipal de Assistência 103 

Social daquele município. Célia parabenizou Jane por todo o processo de luta 104 

junto às demais organizações de São José, a qual também fez igualmente sua 105 

recíproca. Jane solicitou ao CEDIM/SC, IEG e CEM/SC capacitação para as 106 

conselheiras municipais. 5) Informes:  Suplência no Comitê de Atenção as 107 

Pessoas em Situação de Violência Doméstica, Sexual e outras Violências: 108 

Maria Cecília disse que o Comitê vem se reunindo por quase dois anos e ainda 109 

não esta formalizado, visto que é necessário um decreto assinado pelo 110 

governador. O Comitê vem atuando especialmente nas questões ligadas a 111 

saúde: violência sexual contra mulheres, crianças e adolescentes, iniciando 112 

com um recorte para a implantação da rede de atenção visto as normativas do 113 

Ministério da Saúde, além de uma Política Federal que poderão contribuir na 114 

implantação de uma política de atenção as pessoas em situação de violência 115 

sexual no Estado. Maria Cecília falou que o Comitê vem realizando diversas 116 

ações e realizou levantamento e verificou hospitais credenciados atendendo 117 

essas pessoas. E que embora seja coordenado pela Secretaria de Estado da 118 

Saúde, tem em sua composição a SST, a SED e a SSP, as quais em abril do 119 

corrente ano, no Seminário Estadual de Atenção as Pessoas em Situação de 120 

Violência, assinaram o Termo de Compromisso para desenvolverem as ações 121 

intersetoriais para o enfrentamento à violência. Maria Cecília referendou ainda 122 

que buscou orientações junto a Secretaria de Estado da Casa Civil para a 123 

elaboração do decreto, mas a Consultoria Jurídica  entendeu que o governador 124 

não pode assinar o decreto por entender que o comitê será um órgão público. 125 

Paralelo aos entraves do Decreto, o Comitê vem desenvolvendo a política de 126 

enfrentamento de acidentes (principalmente de trânsito) e violência junto ao 127 

município de Florianópolis. Todas as secretarias estão sendo convidadas. 128 
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Sandra disse que a SED está desenvolvendo um currículo de educação para o 129 

trânsito e que poderiam convidar para participarem da elaboração desta 130 

política. Sheila falou que precisamos de uma conselheira suplente neste comitê 131 

Sandra perguntou quando será a próxima reunião. Maria Cecília disse que a 132 

próxima reunião será no dia vinte e oito de outubro de dois mil quinze. Patrícia 133 

se disponibilizou a participar como suplente. Sheila mencionou que se fazia 134 

necessário a suplência no Fórum Estadual de Enfrentamento à Violência contra 135 

as Mulheres do Campo e da Floresta. Carmem Ramos participou da última 136 

Reunião do Fórum e disse que poderá ser suplente e continuar a sua 137 

participação. Deliberou-se, portanto Patrícia Cristina Fronza e Carmen V. 138 

Ramos como suplentes paras ambas as representações. Outro informe foi 139 

quanto a participação da Reunião do I Concurso Cultural Dê um Basta na 140 

Violência Contra a Mulher. Fabiana disse que havia encaminhado a todas as 141 

conselheiras, e que Carmen Luiz e Luiza Caruso também participarão. Sandra 142 

se disponibilizou a participar. A primeira reunião será no dia oito de setembro 143 

de dois mil e quinze às dezesseis horas no Tribunal de Justiça de Santa 144 

Catarina. Sandra pediu que encaminhasse solicitação oficial de dispensa a sua 145 

participação. Sheila informou que recebeu através da listas de email nacional, o 146 

documento da UBM Nacional e da UNEGRO e assinado por aproximadamente 147 

cento e cinqüenta organizações e cinco personalidades brasileiras, 148 

manifestando-se contra a alteração do desenho institucional das secretarias de 149 

políticas para as mulheres, da promoção de igualdade racial, de direitos 150 

humanos e de juventude e em defesa do fortalecimento institucional desses 151 

órgãos denominado de “Nenhum Direito a Menos. Democracia se faz com 152 

Diálogo e Participação”. Sheila disse que foi encaminhado para as 153 

conselheiras, o manifesto sobre o Projeto de Lei Complementar 0025/2015 que 154 

dispõe sobre a centralização das Coordenadorias Estaduais da Igualdade 155 

Racial; da Mulher; do Idoso e da Juventude e a Diretoria de Diretoria de 156 

Direitos Humanos na SST. Foi encaminhado a todas as conselheiras um 157 

documento elaborado pela mesa Diretiva solicitando a Comissão de 158 

Constituição de Justiça (CCJ) da ALESC, uma audiência pública sobre o 159 

referido PLC. Fabiana leu o Ofício nº 77 do CEDIM/SC do dia vinte e quatro de 160 
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agosto de dois mil e quinze. Foi encaminhada também a CCJ, a adesão ao 161 

Pacto de Enfrentamento a Violência contra a Mulher; Termo de Adesão ao 162 

Programa Mulher Viver sem Violência, a doação dos veículos móveis. Sheila 163 

disse que outras organizações encaminharam a CCJ outros documentos com a 164 

mesma finalidade, e que tal Comissão entendeu que não havia necessidade de 165 

audiência e que a solicitação deverá ser feita a Comissão de Mérito. Assim a 166 

Deputada Luciane Carminatti pediu vistas novamente ao PLC 0025/2015 e as 167 

outras organizações solicitaram junto a Bancada Feminina da ALESC, 168 

audiência com o Governador para discutir a retirada do PLC. A Secretária da 169 

SST, Angela Albino havia solicitado um período na Plenária para contribuir na 170 

referida discussão e  aproveitou o momento para discorrer sobre o parecer 171 

sobre as alterações da Lei do CEDIM/SC que tramitou junto a Secretaria de 172 

Estado da Casa Civil e que por óbices elencados por esta Secretaria ficou 173 

estagnado justificando-se por entender atitude discriminatória que o CEDIM/SC 174 

fosse composto exclusivamente por mulheres. Angela disse que dia dezenove 175 

de agosto de dois mil e quinze, o Governador encaminhou o projeto de lei a 176 

ALESC. Sheila disse que houve alterações que não foram propostas pelo 177 

CEDIM/SC, entre elas: restrição das Plenárias Ordinárias do CEDIM/SC em 178 

Florianópolis; a responsabilidade do fórum eleitoral de composição do 179 

Conselho para a SST; a proposta de legislações e de outras manifestações tem 180 

que passar pela SST. Sheila entende que será necessária a revisão dessas 181 

alterações restritivas diretamente na ALESC. Sobre o PLC 0025/2015 Angela 182 

falou que essa é uma proposta que precede a sua gestão e que vem 183 

conversando, embora que pontualmente, com a Célia sobre o referido PLC. 184 

Angela disse também que do ponto de vista da concepção teórica entende que 185 

a CEM/SC e as demais coordenadorias devem estar vinculadas ao Gabinete 186 

do Governador. Angela grifou que ficasse registrado que não foi um projeto de 187 

iniciativa dela ou da Célia e que compreende o descontentamento de mulheres, 188 

mas que a SST deveria acolher, visto que essa é uma decisão tomada pelo 189 

Governo, embora seja também discutida na ALESC. Célia disse que não teve 190 

oportunidade para conversar com a Secretária Angela sobre a realocação da 191 

CEM/SC, que já conversou com outros secretários, e que como governo irá 192 
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para local que o governador decidir. Carmem Ramos disse que é contra a 193 

posição do governo pois está tomando uma atitude arbitrária e que se a SST 194 

não acolhesse a ideia da transferência das coordenadorias poderia ser um ato 195 

político extremante forte. Simone falou que representa atualmente o governo 196 

no conselho municipal e estadual, no entanto não deixou de fazer a militância 197 

política enquanto movimento de mulheres e ficou entristecida que os 198 

movimentos de mulheres fizeram em torno do PLC, pois não foi convidada para 199 

as discussões, bem como a sua entidade também foi excluída dos debates. E 200 

que a Secretaria Angela enquanto estiver a frente da SST poderá potencializar 201 

as políticas para as mulheres. Simone complementou que o debate é 202 

totalmente legítimo e que gostaria muito de ser comunicada sobre os demais. 203 

Gerusa disse que a própria UBM está puxando essa discussão a nível 204 

nacional, e o que a gente quer é a mesma coisa, mas entende que a PLC 205 

0025/2015 é um retrocesso. Jurema disse que percebe como um retrocesso e 206 

que o estado precisa avançar. Guerlinde perguntou qual será a posição jurídica 207 

da CEM/SC. Angela respondeu que a posição jurídica das Coordenadorias 208 

permanecerá a mesma. Janaina disse que a deliberação da UBM nacional não 209 

exclui a necessidade de inserir a UBM estadual nos debates, pois tem 210 

peculiaridade sobre a conjuntura estadual. Sheila disse que é uma proposta e 211 

um posicionamento político do governo sem a participação da sociedade civil, e 212 

perguntou as conselheiras qual será o posicionamento do CEDIM/SC. Simone 213 

sugeriu que o CEDIM/SC deve construir um documento referendando que na 214 

7ª Plenária Ordinária do CEDIM/SC prevaleceu o entendimento de que o 215 

Conselho posicionou-se contrário ao PLC 0025/2015 especificando a vinda da 216 

CEM/SC para a SST e defendendo a autonomia e o fortalecimento político da 217 

CEM/SC e inclusive a criação de uma Secretaria de Mulheres, e solicitou a 218 

socialização do referido documento. Findando a discussão, Gerusa disse que 219 

haverá eleição da composição do Conselho Municipal de Saúde de 220 

Florianópolis e que as inscrições para concorrem a composição será entre os 221 

dias seis de setembro a dezesseis de outro de dois mil e quinze. Gerusa 222 

disponibilizou a carta de inscrição para as entidades interessadas. Elaine, 223 

assessora da Deputada Federal Carmem Zanotto, se fez presente na Plenária 224 
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e informou que no dia primeiro de outubro de dois mil e quinze acontecerá o 225 

julgamento do homem que assassinou uma mulher na cidade de Joinville. 226 

Elaine pediu que o CEDIM/SC se fizesse presente nesse julgamento. Sheila 227 

falou que a Deputada Carmen Zanotto foi quem conseguiu a viabilidade do 228 

espaço em Lages para a 4ª CEPM, visto que o mesmo apresentava 229 

pendências e informou que a Dep. Carmen Zanotto já confirmou presença e 230 

abordará o Eixo III na 4ª CEPM. Sheila informou que Fabiana esta muito 231 

ocupada atendendo todos os municípios sobre as conferencias. Sobre as  232 

dificuldades  da participação das conselheiras nas reuniões plenárias e 233 

conferencias, visto que as diárias estão suspensas, e que está preocupada, 234 

pois segundo informações da SST, repassadas a todas as Secretárias 235 

Executivas, haverá uma nova modalidade de pagamento de despesas que 236 

ficará a cargo das próprias secretárias executivas dos conselhos vinculados a 237 

SST, que do ponto de vista dos conselhos é discriminatória, visto que a 238 

conselheira/o representante da sociedade civil, primeiro desembolsará recurso 239 

próprio e depois será ressarcida/o pelas secretárias executivas dos seus 240 

respectivos conselhos, que farão o ressarcimento das despesas até o valor 241 

regulamentado.  Carmem Ramos sugeriu  um grupo de estudos sobre os eixos 242 

da Conferência. Fabiana apontou a necessidade de indicação duas 243 

conselheiras para as Conferências Intermunicipais de  Alto Bela Vista e Itá que 244 

acontecerão respectivamente nos dias vinte e três e vinte e quatro de 245 

setembro. Célia e Luz Marina se dispuseram a participar. Para a Conferência 246 

Intermunicipal de Laguna, Gerusa se disponibilizou a fazer a palestra e na 247 

Conferência de Balneário Camboriú será  Sheila. Fabiana disse que em abril o 248 

CEDIM/SC encaminhou à SST o Ofício 05 sobre o desaparecimento da 249 

biblioteca do CEDIM/SC e que recebeu da Gerência de Apoio resposta 250 

negativa quanto a registros de desmonte ou arquivamento da biblioteca na 251 

SST. Quanto aos ofícios convidando as autoridades para ministrarem as 252 

palestras na 4ª CEPM, Fabiana disse que foram encaminhados as senhoras 253 

Eleonora Menicucci, Eliane Graça, Clair Castilhos e Carmem Zanotto, e que 254 

apenas a Deputada confirmou presença, as demais não haviam confirmado 255 

presença. Fabiana disse que elaborou as minutas de ofícios a ser 256 
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encaminhados as Secretarias de Estado: SPG; SED; SST; SES e SSP 257 

convidando-as para participarem do Diagnóstico de Santa Catarina, conforme 258 

programação da Conferência e encaminhou as comissões da 4ª CEPM. Luz 259 

Marina sugeriu que encaminhe também a Secretaria de Estado da Fazenda. 260 

Carmem disse que já conversou com Mareli representante da UNIPLAC sobre 261 

a relatoria e credenciamento. Quanto a logo do CEDIM/SC, Fabiana disse que 262 

conseguimos a logo e que encaminhou a Ariane e Jurema que viabilizará as 263 

adequações já discutidas em Plenárias anteriores. Fabiana disse que estão 264 

recebendo documentos referentes as conferências municipais e 265 

intermunicipais, e que estes precisam ser analisados. Foi proposto então que 266 

no dia onze de setembro no período matutino seja feita a análise e a tarde 267 

grupo de estudos. Quanto a Carta Aberta deliberada na 6ª Reunião plenária do 268 

CEDIM/SC referente a retirada de gênero dos PME, Sheila referendou a 269 

necessidade da realização de uma incidência política, e pediu a Maria Cecília 270 

dados da violência, para o CEDIM construir um parecer técnico para entregar a 271 

ALESC. Sheila findou a reunião agradecendo a presença de todas. Eu, 272 

Secretária Executiva Fabiana de Souza, com a contribuição da estagiária de 273 

nível médio, Sabrina Cristina Santos, lavrei a presente Ata. 274 


